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为了寻找未来的方向

物理？还是生物？对高二学生王娇娇而言，这是个
困难的选择。让她犯难的不是那些让一般高中学生发
怵的公式或定理，而是如何在这两门自己喜欢的学科里
选择一个作为未来的发展方向。而这也是她报名参加

“强二代”活动最直接的动机。
对于中科院和李淼教授，王娇娇并不陌生。她此前

已经听过几次李淼的讲座，今年暑假也参加了北京青少
年科技俱乐部组织的 2012 outreach program夏令营，
在中科院学习了一段时间，“当时的研究项目是真实的
宇宙线和真实的粒子，我们组研究的是地表温度对宇宙
线是否有影响，挺好玩的。”

在报名参加此次活动时，王娇娇坚持要选李淼教授
作为交流对象，“我就想问问他，科学家真实的日常生活
到底是什么样的？研究物理最需要哪些品质？”挤出课
余的间歇，王娇娇还提前做了一些功课，在网上搜了搜
关于李淼老师的相关信息，“他居然还喜欢写诗，还爱聊
音乐，还在写科普小说！”这让她更敬佩李淼了，“我一定
要跟李老师好好聊聊。”因为李淼只有周二下午有时间，
已经开学的王娇娇特意请了半天假，坐了 1个多小时公
交车从位于望京的学校早早赶到了在中关村附近的中
科院理论物理研究所。

“科学家是这样工作的”

在李淼的办公室里，写满公式的黑板，白板上摆出
恐龙造型的小磁铁，桌上关于老子的书，堆满资料略显
杂乱的书桌，这些都引起了王娇娇的兴趣，“原来中科院
教授日常的工作环境是这样的”。

和李淼的谈话就从那写满公式的黑板开始。“那些
是我和研究生讨论问题时写的”，李淼笑着给王娇娇解
释。话题也自然而然地从李淼平时的工作聊起。

做科研是王娇娇给自己定下的发展目标，但她对科
研工作者可能经历的发展路径却并不了解，李淼就详
细地介绍了自己从本科学天体物理专业，到博士后做
弦理论的研究，再到布朗大学做助理教授等在内的经
历，对于王娇娇面临的专业抉择问题，李淼也给出了他
的建议。

当话题转向兴趣爱好时，被媒体称为“将认真的劲
头用在学问上，八卦的精神用在网上”的李淼突然从严
肃的科学家变成了风趣幽默的聊天对象，他的回答不时
引发王娇娇的共鸣，王娇娇笑着评论说，“李老师原来是
个热爱文学的科技青年！”

“李老师，您送我一本书吧。”聊天结束时，王娇娇提
出要求，“您在书上即兴写首诗吧？”李淼欣然同意，笑着
从书柜里找出自己写的《超弦史话》送给了王娇娇。扉
页上，李淼特意写上这样一段改自尼采的话，鼓励这个
喜爱物理的高中女生，“求知和幸福是生命的目的，美德
是目的的手段”。

物理控女生为了解科研路径而来

（下转D05版）

关于科研

王娇娇：您的日常工作包
括哪些内容？

李淼：主要是与研究生讨
论。我每周与学生有一个组会，
学生会就自己正在研究的问题、
对他人研究结果的看法，作1-2
小时的学术报告。其间，学生和
我都会提问，当然我提的问题最
多，主要是与学术报告相关的基
础问题，借以训练他们做科研的
能力。过去十多年都是如此。
现在其他事务多了，分散了一些
精力，在我年轻时整天和学生
在一起，有时会和他们一起呆
到晚上十一二点。

王娇娇：那您自己的研究
工作如何进行？

李淼：我最后的一个自己
独立进行的研究距离现在也已
经有两三年了。现在很少自己
独立做研究，一般都是跟学生
分享我的想法，与他们合作完
成。比如最近北大出版社出的

《Dark Energy》（暗能量），就是
我和学生一起写的。当然也不
排除有学生不愿意做、没法做
的科研项目，我会自己完成。

王娇娇:为什么现在独立研
究少了呢？

李淼：从事数理科学需要年
轻的优势，年老之后研究专注力
会下降，同时趋向于保守，不敢
大胆想象。文学则不同，因为语
言需要沉淀和积累，除了文学天
才外，大都需要人生历练。

关于兴趣

王娇娇：所 以 您 开 始 写
诗？最喜欢哪些诗人？

李淼：无论是物理、文学还
是音乐，我觉得审美观念很多
都是相通的。文学是我终生的
爱好。我从小就对文学有兴
趣。大学以后要做物理，就集

中研究物理。4 年多前我开始
写诗，到现在大概写了 200 多
首，也有二三十首诗发表。让
我产生写诗冲动的是中国诗人
海子，他的诗非常纯净。我写
的是现代诗，所以我喜欢的大
多是外国诗人，三个德语诗人
里尔克、克拉特尔、策兰对我影
响挺大。

王娇娇：（看到李淼桌上关
于老子的书）你什么时候开始
研究道家的？

李淼：（笑），那是朋友送给
我的，不代表我的观点。年轻
时，也有老师跟我说过，理论物
理与道家思想有一些相通之
处。但我后来觉得像“道可道、
非常道”、“道生一、一生二、二
生三、三生万物”这些哲学概念
通常是非常模糊的，很多都可
以囊括其中，所以我现在已经
不太相信了。

王娇娇：我看过您的微博，
您还喜欢哲学？

李淼：年纪大了会最终对
哲学感兴趣。从事数理研究的
科学家，普遍倾向于在晚年思
考哲学和宗教问题，可能是因
为人生的经验积累到了这个阶
段，就不再单纯考虑一些逻辑
的问题，而开始思考一些终极
问题。

王娇娇：听说您正在写一部
关于科幻小说《三体》的科普书？

李淼：《三体》里提到了很
多想法，作者刘慈欣看过很多
科普，把很多理论引入书里并
展开幻想。但是其中有一些有
道理，有一些则有错误。一开
始是随机的，网友提出感兴趣
的问题，我就写一部分。现在
是计划把其中涉及到物理的部
分都写一下。写这本书，纠错
不是目的，而是想借此机会说
说物理领域的最新发展，我也
努力把理论写得深入浅出，但
不会因此放弃科学的严谨性。

“科研是一件挺枯燥的事情，但如果真心喜欢就可以做一
辈子。”和李淼教授交流后，印象最深刻的就是这句话了。了
解了他们的工作，也挺佩服这些科研工作者的，他们能坚持几
十年算一道题。聊完之后也让我坚定了以后争取去中科院的
想法，我挺喜欢中科院的科研环境的，此前听说中科院要招本
科生的消息还让我很是兴奋了一阵，后来又说不招了，看来只
能以后努力去中科院读研究生了。

——王娇娇

王娇娇
16岁，北京八十中高二学生
互动方式 与中科院理
论物理研究所研究员、博
导李淼谈话1小时
强二代关键词 科研精
神、未来规划
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李淼 中科院理
论物理研究所研究员、
博导。活动中，李淼详
细地向中学生王娇娇
介绍了自己从本科学
天体物理专业，到博士
后做弦理论的研究，再
到布朗大学做助理教
授等在内的经历，对于
王娇娇面临的专业抉
择问题，李淼也给出了
自己的建议。

“更坚定了去中科院的想法”


